

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

|                    |               |
|--------------------|---------------|
| Un año.....        | 3,00 pesetas. |
| Número suelto..... | 0,10          |
| Idem atrasado..... | 0,15          |

Pago adelantado.

## LA SANGRÍA NACIONAL

Han venido sobre nosotros los fuertes ca-  
lores estivales, y con ellos la preparación  
del billete kilométrico y la maleta para bus-  
car la dulce brisa, que se mece en las playas  
del Cantábrico, solamente para aquellos que  
disfrutan de un cubierto en la mesa de la  
fortuna; los que no tienen esa feliz suerte,  
quedan reculidos en casa ó en el campo,  
bajo un sol abrasador, con la hoz por abanico.

Cerradas las Universidades y Centros de  
enseñanza; en vísperas de ello los Tribunales  
y las Cámaras parlamentarias, se ven las  
estaciones de los ferrocarriles atestadas de  
veraneantes, que se disponen á pasar tran-  
quilamente un par de meses donde *va la gente*,  
y codearse con los grandes en aquellas solem-  
nidades en que se rinde culto al desfilfurro.

Los potentados de España abren cuenta  
corriente con los Bancos extranjeros, porque  
una vez en San Sebastián, la Coruña ó en  
las hermosas vertientes del Bidasoa, ¿quién  
no se acerca una temporadita á Biarritz ó á  
Suiza para saludar á los antiguos amigos ó á  
la timba preparada para estos cresos espa-  
ñoles? ¿Quién no se para en Lisboa unos días  
recreándose, aunque no estudiando, los gran-  
des beneficios que allí les produce un Tajo,  
al que nosotros dejamos escapar sin aprove-  
char sus aguas para regar los terrenos por  
donde pasa?

Los grandes capitales españoles sufren  
gran merma, no por dedicarlos á empresas  
beneficiosas para el obrero, sino por trasla-  
darlos á naciones extranjeras con la aparien-  
cia de un bien que es provechoso.

Esta es una sangría nacional que dismi-  
nuye la vitalidad, y mientras hoy se habla  
tanto de reconstitución por aquellos mismos  
que con su dinero pueden reconstituir á este  
laborioso pueblo, se dedican á gastar, de-  
jando desamparada la labor del campo.

Hoy, que se habla de colonización interior,  
cuyo proyecto está discutiéndose en la alta  
cámara, y ha merecido los plácemes más  
entusiastas del Episcopado español, ¿cómo  
se puede llevar á cabo si los encargados de  
colonizar abandonan sus tierras, dejan sin  
trabajo al bracero y se marchan á países  
donde el vociferio del café apaga las vo-  
ces de los colonos, que se lamentan de no tener  
pozo para dar de beber á sus ganados,  
ni medios para construirlos?

El problema de la agricultura, que está  
encamado al infatigable celo del Párroco,  
¿cómo puede resolverlo, si necesita que los  
grandes propietarios le presten medios para  
la renovación de semillas, compra de abonos  
químicos y modificación de los instrumentos  
agrícolas, si estos propietarios necesitan el  
dinero para los balnearios lujosos en que  
inútilmente se lo gastan, y en vez de despen-  
darse de unos cuantos miles de pesetas en  
beneficio de sus fincas, exigen al pobre co-  
lono las rentas anticipadas para reponer sus  
bolsonos? En estas condiciones, ni el Párroco  
ni nadie puede apoyar el desenvolvimiento  
de la agricultura nacional, aunque se crea  
hoy que el Cura es aquella autoridad social  
que antes socorría en este tiempo de verano  
á los que sudan copiosamente el pan que se  
comen. No, el Cura comparte hoy las mismas  
penas con esos desheredados de la fortuna,  
y llamando á las puertas de esos grandes capi-  
talistas, sordos al clamor de una justa queja,  
ve en la negativa de éstos que sus caros fel-  
ligres tienen que ir á las redes inevitables de  
un ueroero sin entrañas y sin vergüenza que,  
entre llos y papeles, le haga perder los pocos  
granos que el ingrato suelo y más ingrata  
inclemencia le han dejado.

Si el propietario no hace las mejoras en  
sus tierras, no construye pozos artesianos,  
ni hace regadíos sus campos y emplea el di-  
nero para divertirse en las playas veranie-  
gas, ó para acumularlo en arcas férricas don-  
de no le da ni el sol, en el primer caso dila-  
pada un patrimonio en perjuicio de la Nación  
española y falta á la caridad; en el segundo,  
secunde los medios que su misma riqueza le

exige para hermosear nuestro suelo, y se con-  
vierte en avaro de su misma persona.

No se queje el capitalista de que el bra-  
cero le mire con odio; él ha sido la causa,  
él ha engendrado este antagónico de clases,  
porque mientras el primero provocaba con  
sus gastos á la miseria, el segundo yace en  
los campos, encorvado ante las doradas espigas,  
en el balneario de los abrojos y en el  
suelo ardiente, que ni para comer un poco  
de pan concede á ese héroe un poco de som-  
bra, de la que tanto abusa el tourista.

R.

## Pronósticos del tiempo.

Prohíbase la reproducción, ya sea literal ó ya extractada.

El viernes 5, seguirá actuando en el golfo  
de Génova y N. de Italia un centro de per-  
turbación atmosférica, que apenas se manifi-  
stará en el N. E. de la Península; y otras  
fuerzas del Atlántico se acercarán al S. O. de  
Irlanda, ocasionando algunas lluvias en nues-  
tro N. O., con vientos de entre S. E. y S. O.

Del 6 al 7, mientras evolucionará por el  
centro y E. del Continente una depresión,  
se formará en el centro de la Península un  
mínimo barométrico, que se trasladará al  
Mediterráneo y producirá algunas tormentas  
en las regiones centrales, desde donde se ex-  
tenderán á Cataluña y Levante.

El lunes 8, al apartarse por Italia las  
bajas presiones del Mediterráneo, empezarán  
á sentirse en el N. O. y S. O. de la Península  
los efectos de las depresiones del Atlántico.

Estos centros de perturbación atmosférica  
del Atlántico irán acercándose un poco más  
al Continente el martes 9, y, por lo mismo,  
su acción se dejará sentir algo más en nues-  
tras regiones occidentales, donde se produ-  
cirán algunas lluvias, particularmente en  
el N. O., con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.  
En las regiones centrales dominará la ten-  
dencia tormentosa.

El miércoles 10, actuará una depresión  
en el archipiélago inglés, y otro núcleo de  
fuerzas llegará al Cantábrico; en el Mediter-  
ráneo, hacia los parajes de Argelia, se ha-  
llará un mínimo barométrico, procedente del  
S. O. Se registrarán algunas lluvias y tor-  
mentas en el N. O. y N. de la Península, des-  
de donde se propagarán un poco hasta el  
Centro, con vientos del 3.º cuadrante. En  
la región Levante será algo sensible la acción  
del mínimo de Argelia.

La depresión del Archipiélago inglés, si  
guitendo su marcha hacia el N. E. se hallará  
el jueves 11 en Escocia, y el núcleo de fuer-  
zas del Cantábrico penetrará en el seno de la  
bahía de Vizcaya. Estos elementos perturba-  
dores ejercerán sobre nuestra Península ma-  
yor influencia que en los anteriores días, y  
ocasionarán lluvias y tormentas en el N. y  
Centro desde donde irán propagándose hasta  
el Mediterráneo, con vientos de entre S. O.  
y N. O.

El viernes 12, estará en el O. S. O. de  
Noruega la depresión de Escocia, y el mí-  
nimo de la bahía de Vizcaya habrá pasado al  
Mediterráneo superior. Seguirán desarrollán-  
dose algunas lluvias y tormentas en la mitad  
oriental de la Península, principalmente en  
el N. E., con vientos de entre S. O. y N. O.

Del 13 al 14, será el tiempo variable,  
especialmente en el S. O., N. O. y N. E., en  
cuyas regiones se registrarán algunas lluvias  
ó manifestaciones tormentosas, debido á  
los centros de perturbación atmosférica de Atlán-  
tico y del Mediterráneo.

El lunes 15, será más tranquila la situa-  
ción general, pues solamente se dejará sentir  
algún tanto en el N. O. y N. la influencia de  
la depresión del Atlántico, que se habrá re-  
montado al S. O. de Irlanda.

Stefjeon.

## Asociación del Magisterio Toledano.

Hermosa resultó la velada, que bajo la  
presidencia de D. Juan Pérez Monge, tuvo  
lugar días pasados en el Salón de Mesa.  
El Capitán Profesor de la Academia de

Infantería D. León Fernández, cuya elocuen-  
cia y saber son por todos reconocidos, pro-  
nunció un hermoso discurso en que cantó un  
himno al trabajo, y principalmente al hablar  
del trabajo intelectual, tuvo bellísimos pen-  
samientos y brillantes períodos. Encareció la  
necesidad de la religión en la enseñanza y  
fue entusiastamente aplaudido.

El Sr. Cánovas leyó intencionalmente las poesías  
del genial y simpático Arellano, que se aplau-  
dieron con entusiasmo.

La indisposición del M. I. Sr. D. Jorge  
Borondo nos privó del gusto de escucharle,  
pero no de admirar las bellezas de su discur-  
so, que leyó el Sr. Presidente. Hermosas imá-  
genes, bellas descripciones, profundos pensa-  
mientos engrazados en la castiza prosa del  
Profesor del Seminario de Toledo, nos hicie-  
ron pasar un rato delicioso.

Todavía se escuchaban los aplausos que  
el elegante Director de *Heraldo Toledano*  
consiguió haciendo su ardiente imaginación,  
buen gusto y brillante palabra, cuando los  
acordes encantadores de la agradable música  
nos obligaron á dirigir la atención en los jó-  
venes profesores que, con la más perfecta adin-  
ción, ejecutaban la difícil música del selecto  
programa. Los Sres. Petraza, Medina, Gán-  
gez, Paniagua, Sánchez, Mompalán, San  
Román y Rojas, son verdaderos artistas que  
saben unir á la perfecta ejecución el gusto  
más exquisito.

El Sr. Presidente hizo el resumen en bre-  
ves palabras, y dió las gracias á todos los  
que tomaron parte en la simpática fiesta.

Los Sres. D. Jesús Pastrana y D. Ernesto  
Díaz Maroto, que formaron la Presidencia en  
unión de los Sres. Presidente y Secretario,  
obsequiaron con pastas y licores á los asisten-  
tes á la velada, recibiendo numerosas felici-  
taciones por el brillante éxito obtenido.

Uninos la nuestra, deseando que se repitan  
con frecuencia esas veladas en que la cultura  
y el buen gusto se difunden enseñando y  
deleitando.

Merece un aplauso especial la Comisión  
organizadora y el agradecimiento de todos  
los Socios por lo bien que ha sabido organizar  
una velada que tanto enaltece á la Asociación  
del Magisterio.

## A los católicos tibios y vergoanzantes.

Es cosa muy común y corriente hoy día  
oir á todas las personas que estiman en algo  
sus intereses materiales y morales, expresarse  
en estos ó parecidos términos: «Hay que tra-  
bajar muchísimo por oponer un dique al tor-  
rente impetuoso de la Prensa antirreligiosa  
y antisocial. Todos los males que aquejan á  
la sociedad actual tienen su origen en los  
centros editoriales, de donde brotan con im-  
petu de catarata diluvios de tinta venenosa,  
que mancha las manos aun de aquellos que  
tienen en las suyas las llaves del Tabernáculo  
del Señor. La anarquía, que va invadiendo  
todas las capas sociales, parte del centro de  
esa rueda terrible, gracias á la que giran los  
siglos y se cambia todo sobre la faz del  
mundo.»

Es de necesidad absoluta apoderarse de  
esos diminutos tipos móviles de tanto  
poder para transformar los imperios y las na-  
ciones. Ha llegado el tiempo de organizar  
una cruzada porerosa contra los secuaces de  
Epicuro, Mañana y de aquel otro filósofo par-  
tidario de la *mizidia* del socialismo con el  
ateísmo, que se atrevió á lanzar junto á las  
rizadas ondas del Doube, en el Oriente de  
Francia, el grito blasfemo de no hay más  
Dios que yo, «viva la anarquía.»

La triste experiencia de algunos años,  
aunque no muchos, en contacto y comunica-  
ción con los individuos que forman la socie-  
dad, va cada día convenciéndonos más y más  
de que todas esas palabras y frases, anima-  
das si se quiere de muy buenos deseos, son  
hueras ó huecas y se las lleva el viento, ¡ju-  
gustean lo con ellas como hoy las desprecia el  
viento de un árbol. Yo quisiera que tales térmi-  
nos ó vocablos, algunos de ellos muy rimbomban-  
tes por cierto, pero nada más, se convirtiesen

en hechos reales y positivos. Sería muy digno  
de alabanza que todos los que así piensan y  
hablan contribuyesen, cada uno en la medida  
de sus fuerzas, á llevar al sitio destinado *ad hoc*  
los materiales necesarios para la construc-  
ción del nuevo edificio que ha de sustituir  
al levantado por los entusiastas panegiristas  
y adoradores de Saint-Simon, Fourier, Prou-  
dhon (el gran liberal), Comte, Smith, Taine,  
Darwin, Zola, Ferrer, Nakens..... y otros  
*esudis furfuris*, que diría un amante de la  
lengua de Lacio.

¿Qué importa que predique mucho en este  
sentido, que haya, sobre todo en los católicos,  
vivos deseos de arrebatar á sus enemigos el  
arma más terrible de los tiempos modernos,  
si en la práctica no se ponen los medios con-  
ducientes á este fin? ¡Si los mismos que tales  
verdades progonan son los primeros en des-  
ayunarse con algún periódico truísta y ra-  
bioso anticlerical, que no sueña más que con  
sangre de fraile y con la regeneración de  
España, poniendo por condición principal  
barrear de su suelo á todo lo que huea á sa-  
cristía!

¿Cuántos católicos de envidiable posición  
social y favorecidos por una buena fortuna,  
imitando á sus contrarios, destinan cuantiosas  
rentas á la fundación y mejoramiento del  
diario y revista religiosos?... ¡Y luego nos  
quejamos de que la Prensa católica arrastre  
una vida efímera, raquítica, miserable!!! Re-  
cuerdo haber leído, no hace todavía un mes,  
en uno de los folletos de actualidad publicado  
por un Misionero del Inmaculado Corazón de  
María, y que siento mucho no tenerlo delante  
cuando escribo estas cuartillas, que se habían  
derrochado grandes cantidades en favorecer la  
Prensa sectaria; pero muy poco ó nada se  
había hecho en pro de la católica. Gracias á  
la generosidad y desprendimiento de los no-  
bles vizcaínos, logréase reunir, hace algunos  
años, unos ochenta mil duros para la funda-  
ción de *La Gaceta del Norte*, la cual, dicho  
sea de paso, es el único periódico rotativo que  
tenemos los católicos.

He hablado antes de cuantiosas rentas,  
pero ni siquiera esto es necesario; bastaría  
solamente con que todos y cada uno de los  
hijos de la Iglesia, los cuales se nutren diari-  
amente con esas lecturas perniciosas, mu-  
chas de ellas acráticas, retrasen la suscrip-  
ción permanente y el perro chico al *Imperial*,  
*Heraldo*, *Diario Universal*, *País*, *Liberal*,  
*Correspondencia*,... sustituyendo á estos cle-  
róticos por *El Universo*, *Correo Español*,  
*Siglo Veintiuno*, *Gaceta del Norte*, etc., periódicos  
que jamás manchan sus columnas con la  
babia inmundicia del *Liberalismo* moderno. El  
día en que todos los católicos y amantes del  
orden secularicen las iniciativas de los Centros  
y Asociaciones de la buena Prensa estableci-  
dos en varias capitales de España, entre ellas  
las de Zaragoza, Santiago, Burgos, Toledo, y  
últimamente, la de las dunas orensanas, ese  
día comenzará la sociedad á respirar una  
atmósfera de quietud, paz y tranquilidad; la  
Iglesia entonará un solemne *Te Deum* en  
acción de gracias por tan fausto aconteci-  
miento, y la Prensa mordaz lanzará el último  
grito de rabia envuelto en sus diarios rojos  
como dirían nuestros hermanitos de alende el  
Atlántico, los cuales serán entonces, mal  
que les pese, verdaderos pregoneros del triun-  
fo indiscutible y prodigioso del *Galileo* y de  
la muerte desesperada de los modernos Ju-  
lianos.

Nuestra obra, católicos, no lo dudemos,  
será coronada por los laureles de la victoria  
si somos constantes, con esa constancia rayana  
en tenacidad, la cual yo llamaría santa, á  
no escandalizarse los modernos *escritidores*  
y feles custodios, según ellos, de la lengua  
patria. Para que nuestros pasos sean seguros  
sin dar tropezón alguno en el camino abierto  
ya por algunos valientes, estemos siempre al  
lado de los venerables Prelados los señores  
Obispos, y sobre todo, del Prelado de los  
Prelados, el Romano Pontífice S. S. Pio X.

P. Emiliano del Cueto,  
O. S. A.

Editor de la Reina y Julio de 1907.

(Continuará)